

# とよたこち

## 美肌 通信



11月号

Vol.28

小春日の好季。日光の山並みでは紅葉を迎えた  
此頃、皆様いかがお過ごしでしょうか？

さて先月号では「乾燥肌のいぢは」題にて  
簡単に皮膚の構造を説き、乾燥肌の原因には角層  
の構造異常及び機能異常が関わっていることを解  
説致しました。

では、今日はこれらの異常を示す病態について解説  
させて頂きます。

乾燥肌つまり角層の異常を来たす病態で有名なのは  
皆様ご存知のアトピー性皮膚炎、年輩の方に  
多い老人性乾皮症になるかと思ひます。

### 〈アトピー性皮膚炎〉

アトピー性皮膚炎は多様な原因・増悪因子が複雑  
に絡んで発症します。その中の一つとして2006年に  
海外から、多くのアトピー性皮膚炎患者にフィラグリン遺  
伝子の変異が見つかりその結果角層のバリア機能  
が不十分になり発症するということが証明されました。

ここでおさらり“フィラグリン”

先月号の図を参考にして下さい。皮膚は3層構造にな  
っていると言いましたが、その最上層には表皮があり、

更に表皮は4つに分かれ 下から 基底層、有棘層、顆粒層、角層となります。表皮の最上層は角層なのでですが、いわば“良い”表皮とはすなはち良い角層のことであり良い角層を作るために先に述べた3層が存在するといって良いでしょう。さて、フイラグリンとは、顆粒層細胞内に存在しケラチン繊維を引き締めて固める働きをしています。その結果、細胞全体を平たく扁平化し硬くさせより強固な細胞を作り皮膚のバリア機能を担っています。

あるデータによると日本人アトピー性皮膚炎患者の27%は生まれつきフイラグリンの機能に異常があるといわれています。つまりこの結果、良質な角層が十分に作れないので皮膚のバリア機能が破綻し、そのために水分の喪失及び乾燥が惹起され更には外界からの刺激が皮膚内に伝わり易くなり痒み(itch)が発生しこの結果搔く(scratch)行動が起こり更には炎症が合併し(これをitch scratch cycleといふ)慢性の皮膚炎が継続することになります。

## <老人性乾皮症>

歐米の報告では65才以上の80%に、日本では60才以上の95%に「乾皮症」を認めるというデータがあり、こうなるともはや「老人性乾皮症」は病態というよりはむしろ“生理的老化現象”的な現象とも言えます。しかし今はただ皮膚が乾燥しているということに留らず、多くの場合2次的に痒みを伴い湿疹を合併するので、外用剤を用いた治療が必要になってしまいます。

では、高令になるとなぜ乾燥するかというと、以下の原因があります。

### ①角質細胞間脂質の減少。

角層の細胞と細胞の間で細胞同士を繋ぐ接着剤的な役割りをして保湿やバリア機能を有している角質細胞間脂質はセラミドに代表されますが、これが高令者に有り難く減少していることが分かります。

### ②天然保湿因子の減少

アミノ酸を主成分とした天然保湿因子が角層の細胞内で減少している。

### ③角層構造の変化

本来脱落すべく角層が脱落せず"に厚く残っている。残ってしまう原因は新陳代謝の低下によって皮膚(表皮)のターンオーバーが正常より延長してしまうため。

### ④環境の影響

外気の乾燥 暖房による湿度の低下など。これら①へ④が複雑に関係し、「昨年までこんなことは左か右に急に今年の冬から症状が出たのよー！」っと患者様は訴え皮膚科に来院されます。しかし、その皮膚を診ると、その角質を含めた表皮には必ず「乾燥(乾皮症)」が存在するのです。

今回は乾燥肌を起こす病態の原因について解説致しました。次回は乾燥肌の対処法について話をさせて頂きます。

院長：刀川洋